

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS AMÉRICAS

EDICIÓN N°6 AGOSTO 2023
Boletín de la OPS en El Salvador



Centroamérica, República Dominicana y Cuba realizan la primera reunión subregional sobre el **Reglamento Sanitario Internacional (RSI)** y los **Centros Nacionales de Enlace para el RSI**



Una jornada inspiradora de vacunación en la **OPS/OMS** El Salvador



Iniciativa Hearts terminó **fase de capacitación** exitosamente



Una jornada inspiradora de vacunación en la OPS/OMS El Salvador

En un ambiente lleno de alegría y esperanza, la Oficina de país realizó la exitosa jornada de vacunación que ha dejado huella en el corazón de todos. El personal del Sistema de Naciones Unidas y OPS, tomaron medidas ante la influenza y aseguraron un futuro saludable para sus familias y comunidades.

Más de 250 personas tuvieron la oportunidad de recibir una vacuna protectora, y así mismo explorar las instalaciones de la oficina de la Representación. Las palabras de agradecimiento y felicitación de los representantes de los Organismos Internacionales son un recordatorio de que las acciones inspiran y motivan a otros a mantener sus vacunas al día.



En dicha actividad se reconoció el trabajo incansable del personal de la salud y la plena disposición del Ministerio de Salud (MINSAL), que han colaborado en esta acción. El Dr. Giovanni Escalante, Representante de la OPS/OMS El Salvador, mencionó que protegernos de las enfermedades es un esfuerzo colectivo, un compromiso que nos une como comunidad y como seres humanos.

La consultora internacional de inmunizaciones de la OPS/OMS, Dra. Samia Samad, apoyó en dicha actividad solventando dudas, esto aportó una comprensión más profunda sobre la importancia de la inmunización en las comunidades y sociedades.

Se celebró un logro ejemplar de la salud que es apoyar a la inmunización, un pilar que salva millones de vidas cada año. Cada vacuna es un paso hacia un futuro más saludable, donde personas de todas las edades pueden vivir más años, protegerse y cuidar a sus seres queridos.





La OPS/ OMS y FUSAL realizaron talleres para el fortalecimiento de **capacidades técnicas de inmunización y cadena de frío**

La Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y la Fundación Salvadoreña para la Salud y el Desarrollo Humano (FUSAL), establecieron una alianza técnico-financiera, para contribuir con el fortalecimiento de las capacidades técnicas del Ministerio de Salud (MINSAL), a través de una serie de talleres de formación. Esto con el propósito de mantener los esfuerzos realizados durante la pandemia por COVID-19, y contar con equipamiento e infraestructura de cadena de frío y procesos de inmunización para proteger a la población.

En dichos talleres participaron médicos de distintas especialidades, así mismo, epidemiólogos de 31 hospitales a nivel nacional, 17 Sistemas Básicos de Salud Integral (SIBASIS), profesionales de las 5 Direcciones Regionales del Ministerio de Salud (MINSAL) y del Seguro Social (ISSS), en donde se abordaron temáticas como la vacunación segura, hasta herramientas de inteligencia geográfica para el desarrollo de acciones para la vacunación y monitoreo.

Esto se realizó como parte de las directrices del Sistema Integrado de Salud, que apoyaron al fortalecimiento de las capacidades técnicas en materia de inmunización e infraestructura en las cadenas de frío.

Los talleres de formación tuvieron lugar en la región oriental, zona central-metropolitana, zona paracentral y occidental, en donde se abordaron temáticas de formación como:

- ④ Revisión de lineamientos de eventos diversos.
- ④ Investigación de brotes para equipos de respuesta rápida.
- ④ Reglamento Sanitario Internacional.
- ④ Taller de validación para lineamientos técnicos para casos de polio.
- ④ Fortalecimiento de la vigilancia de Sarampión y Rubéola.
- ④ Taller de estrategia “Una Salud”.

“Al hablar de inmunizaciones, no solo hablamos de vigilancia epidemiológica, que es importante, si no también del mantenimiento de las vacunas a través de cadena de frío. El personal debe conocer los equipos de refrigeración adquiridos por el país, garantizar su almacenamiento adecuado y su traslado para vacunación a la población”. Mencionó la Dra. Ana Hernández, epidemióloga, salubrista y facilitadora de los talleres.

Como resultado de este proceso formativo, el personal médico replicó los conocimientos adquiridos con cada uno de sus equipos, una vez oficializados los lineamientos preventivos y protocolos de actuación, garantizando un servicio de calidad en salud integral.



Profesionales de salud recibieron certificación en Malaria Grave

La OPS/OMS realizó el “Curso de actualización en el diagnóstico y manejo de malaria grave”, del cual 20 profesionales de pediatría y medicina interna de diferentes hospitales de la red nacional fueron partícipes; Así mismo, los participantes obtuvieron un diploma al finalizarlo con éxito, que demuestra las habilidades que brindó el curso para la identificación oportuna y el abordaje de dicha enfermedad.

El Representante de la OPS/OMS en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante, manifestó: “El Salvador ha mostrado liderazgo en eliminar el contagio autóctono de la malaria. Desde la OPS/OMS, se otorgó la certificación de país libre de esta enfermedad desde febrero de 2021. Es importante que el personal de salud mantenga una capacitación constante. Para nosotros es un privilegio cooperar en transformar la salud a través de la formación académica de más profesionales”. En la actividad también se destacó el trabajo que los profesionales de la salud realizan en campo, en beneficio de las familias más necesitadas.

El señor Ministro de Salud, Francisco Alabi, indicó en dicha actividad, que el país ha dado un paso importante al obtener esta certificación que resulta de todo un trabajo en equipo que desarrolla el personal a escala nacional.

El Salvador es el tercer país en lograr la certificación “libre de malaria en la Región de las Américas”, en los últimos años después de Argentina en 2019 y Paraguay en 2018. Siete países de la Región obtuvieron la certificación entre los años 1962 y 1973. A nivel mundial, un total de 38 países y territorios han logrado este objetivo.



Centroamérica, República Dominicana y Cuba realizan la primera reunión subregional sobre el **Reglamento Sanitario Internacional (RSI) y los Centros Nacionales de Enlace para el RSI**



El Salvador fue sede de la primera reunión sobre el Reglamento Sanitario Internacional (RSI), en la cual participaron países de Centroamérica, Cuba y República Dominicana.

El evento fue organizado en seguimiento a los desafíos subregionales identificados durante la Reunión Regional del Reglamento Sanitario Internacional, realizada en Santiago de Chile en diciembre de 2022. Durante esta reunión se revisó el marco de monitoreo y evaluación del RSI, se establecieron prioridades multisectoriales para fortalecer las capacidades C2 (Coordinación del RSI, funciones del Centro Nacional de Enlace para el RSI y promoción) y C12 (Enfermedades Zoonóticas) y se reforzó el mecanismo de notificación bajo el RSI.

La sesión inicial fue una reunión interna de actualización y capacitación con los puntos focales de Emergencias y Reglamento Sanitario Internacional (PHE/RSI), de las oficinas de país de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS), liderada por el Dr. Giovanni Escalante, representante de la oficina de El Salvador; la Dra. Liz Parra, Asesora Subregional de Emergencias en Salud de la OPS/OMS, la Dra. Tamara Mancero, Asesora del Reglamento Sanitario Internacional y el Dr. Manuel Sánchez, Asesor de Epidemiología Veterinaria y Sistemas de Información del Centro Panamericano de Fiebre Aftosa y Salud Pública Veterinaria (PANAFTOSA/SPV).

Las sesiones del segundo y tercer día del evento fueron presididas por el Ministro de Salud de El Salvador, Dr. Francisco Alabí, y por el Representante de la OPS/OMS de El Salvador, Dr. Giovanni Escalante. Estas sesiones estuvieron dirigidas a instancias de los Ministerios de Salud, Ministerios de Agricultura y Ganadería y entidades vinculadas al RSI.

Los socios estratégicos que participaron de la sesión fueron la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica (SE-COMISCA), los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades para Centroamérica (CDC-CAR), Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres en América Central y República Dominicana (CEPRENAC), la Oficina Regional de la FAO para América Latina y el Caribe, la Organización Mundial de Salud Animal (OMSA), el Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).



Durante los dos últimos días del evento se reunieron los representantes de los Centros Nacionales de Enlace (CNE) y los puntos focales de la OPS/OMS de los países participantes. En estas sesiones facilitadas por la Dra. María Almirón, Jefa de la Unidad de Información sobre Emergencias de Salud y Análisis de Riesgo del Departamento de Emergencias de Salud de la OPS/OMS, los representantes de los CNE y los puntos focales de la OPS/OMS, tuvieron la oportunidad de repasar los criterios para decidir sobre la notificación según el Anexo 2 del RSI, revisar la información de salud pública que comparte la Organización en el marco del artículo 11 del RSI, entre otros temas relevantes.

Esta actividad forma parte de los esfuerzos de los Estados Miembros para mantener las capacidades básicas para la detección, evaluación, notificación y respuestas requeridas para hacer frente a los riesgos, eventos y emergencias de salud pública y reportar anualmente a la Asamblea Mundial de la Salud.





Organización
Americana
de la Salud



OFICINA REGIONAL PARA LAS

Organización
Mundial de la Salud
Américas



El Salvador bajo la ruta del Marco de Rendición de Cuentas en TB

La unidad del Programa de Tuberculosis del Ministerio de Salud de El Salvador (MINSAL), culminó con éxito el pasado agosto su rendición de cuentas, a dicha actividad asistieron el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), el Fondo Solidario para la Salud (FOSALUD), la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) y diferentes instituciones, que asumieron su compromiso para apostar a una respuesta sólida, sostenible y participativa contra la Tuberculosis (TB).

En dicha actividad se mostraron los avances en tratamientos contra la tuberculosis que realizaron las instituciones del Sistema Nacional Integrado de Salud (SNIS) y los equipos técnicos de las dependencias del Ministerio de Salud (MINSAL) y del Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS). El objetivo de la rendición de cuentas fue dar a conocer los avances en los indicadores de Tuberculosis, los resultados del análisis del Marco de Rendición de Cuentas y los preparativos que el equipo de país realiza para la reunión de alto nivel en Nueva York el mes de septiembre.

El Salvador implementó la Estrategia END-TB, que tiene como objetivo poner fin a la epidemia mundial de TB y está vinculada a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) bajo tres indicadores de alto nivel:

- ⦿ Reducir el número de muertes por TB en un 95 % en comparación con 2015.
- ⦿ Reducir los nuevos casos en un 90 % entre 2015 y 2035.
- ⦿ Asegurar que ninguna familia enfrente costos catastróficos debido a la TB.

Entre los logros más relevantes, se logró tener 750 servicios de atención primaria que tiene la capacidad de prevenir, controlar, diagnosticar y tratar la TB, además de 31 hospitales de 2do y 3er nivel para la atención hospitalaria de la TB y sus infecciones.

Los logros realizados fueron gracias al apoyo e incorporación de las recomendaciones de la OPS/OMS, en esquemas optimizados para el tratamiento de la ILTB y TB drogoresistente. Estos avances fueron posibles gracias a la actualización de las políticas públicas multisectoriales, que apoyaron a proveer atención gratuita a la población sin distinción de nacionalidad o estatus migratorio.

Los pasos a futuro que tienen como objetivo las diferentes instituciones de salud en el país, son implementar estrategias que apoyen a la sostenibilidad y el desarrollo de habilidades y competencias en las redes de servicios de salud; además de identificar a las poblaciones de mayor vulnerabilidad a la TB y trabajar con eficiencia las coinfecciones o comorbilidades.



Iniciativa HEARTS

terminó fase de capacitación exitosamente



La Iniciativa HEARTS busca integrarse de manera transparente y progresivamente a los servicios de salud ya existentes, para promover la adopción de las mejores prácticas mundiales en la prevención y el control de las enfermedades cardiovasculares (ECV). A la fecha se cuenta con diferentes Centros de Atención Primaria en Salud, incluyendo centros del Ministerio de Salud y del Instituto Salvadoreño del Seguro Social que implementan la iniciativa.

La fase final de HEARTS contó con la implementación de diferentes talleres a lo largo del año, donde se capacitaron a 240 estudiantes de Escuela de Medicina de la Universidad de El Salvador en el mes de agosto, además de diferentes profesionales de instituciones de 1er nivel de atención, como unidades de salud. Durante el desarrollo de las capacitaciones se tuvo el apoyo técnico por parte de uno de los encargados del Sistema de Monitoreo y Evaluación HEARTS de la OPS/OMS, sede WDC.

La implementación de la estrategia se cumplió al 100 % con las distintas capacitaciones en el mes de agosto, en donde se realizó la evaluación de indicadores de enfermedades no transmisibles priorizadas, de las cinco regiones del país correspondiente al primer semestre 2023. Así mismo, se desarrollaron capacitaciones operativas del Sistema de Monitoreo y Evaluación HEARTS, para SIBASI La Libertad, y dos talleres para evaluación de los indicadores HEARTS, con las SIBASI (Ahuachapán, Santa Ana, Sonsonate, Usulután, San Miguel, Morazán y La Unión).



La implementación de esta estrategia mejoró la calidad de vida de muchas personas desde sus inicios, se espera para el 2024 continuar con la implementación por parte del Ministerio de Salud (MINSAL). Así mismo, llegar a los diferentes niveles de atención médica en 2do nivel que son hospitales especializados y la atención de 3er nivel como subespecialidades en cateterismo y oncología.



La OPS/OMS actualizó el curso básico de formación para promotores de salud comunitarios

En El Salvador los promotores de salud son un pilar para una respuesta oportuna ante las necesidades que se presentan en la comunidad, tanto en la vigilancia de las enfermedades como en el manejo de algunas condiciones de salud. Es por ello que la OPS/OMS realizó la actualización del proyecto: “Iniciativa inter programática basada en la Atención Primaria de Salud (APS) y servicios de salud integrados”.

La actualización del curso fue realizada para los departamentos de Morazán y La Unión (27 municipios priorizados), con el objetivo de contribuir a la reducción de las brechas en el acceso a la atención primaria de salud renovada. En dichos cursos se realizaron sesiones magistrales para introducir conceptos básicos relacionados con: Promoción de la salud para el abordaje de las ENT, cuidados paliativos y rehabilitación, participación y diagnósticos comunitarios, APS, vigilancia epidemiológica comunitaria, abordaje comunitario para la reducción de la morbi-mortalidad materna perinatal.

La OPS/OMS hizo un llamado a la conformación de equipos de salud con diversas competencias, incluyendo agentes comunitarios de salud, con el fin de mejorar el acceso y calidad de los servicios y la cobertura universal de salud; además, resaltó la importancia de que el talento humano competente y sensible esté organizado en equipos, para responder con calidad ante la situación de salud de la población mediante atenciones integrales de promoción y mantenimiento de la salud, prevención, recuperación y rehabilitación de la enfermedad.

La OPS/OMS, un apoyo clave al Sistema Nacional Integrado de Salud

La oficina de El Salvador mantiene una constante cooperación técnica con el objetivo de fortalecer al SNIS, es por ello que brinda acompañamiento a las acciones de estos actores claves en la salud y bienestar de la población salvadoreña.

El Representante de la OPS/OMS, Dr. Giovanni Escalante, participó en la consulta para la sistematización de la respuesta del sector salud a la pandemia de la COVID-19, este proceso es liderado por el Instituto Nacional de la Salud en El Salvador (INS). Además, manifestó el apoyo que la OPS/OMS brindará para difundir el documento, que recopila las lecciones aprendidas durante la pandemia.

Asimismo, la OPS/OMS acompañó al acto de clausura del «Primer Diplomado Superior de Traslado Aeromédico», donde 67 trabajadores de la red de hospitales, FOSALUD y Sistema de Emergencias Médicas formaron parte de esta primera generación. Este proceso de formación beneficiará a los salvadoreños que requieran un traslado aéreo, ante diferentes emergencias.





OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
Américas



Nuestro firme compromiso por el logro de la
#SaludUniversal en El Salvador.
Salud para todos y todas.

OPS



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS
Américas

Oficinas de la OPS/OMS El Salvador
73 Av. Sur N°135, Col. Escalón, San Salvador, El Salvador
Tel: +503 2511-9500
elsops@paho.org



www.paho.org/els



www.twitter.com/opsomsels



www.facebook.com/opsomsels